

*** Please scroll down for English version ***

Programmpräsentation und Podiumsdiskussion

Do you feel the Wind of Change? Protest und Kultur entlang der Donau

12. Juni 2019, 15:00 – ca. 20:00 Uhr
Haus der Geschichte Österreich (hdgö)
Heldenplatz, 1010 Wien

Eine IDM-Kooperation mit dem Bundeskanzleramt der Republik Österreich (Creative Europe Desk und Europe for Citizens Point), dem CED KULTUR Deutschland und dem Haus der Geschichte Österreich (hdgö).

30 Jahre nach dem Fall des *Eisernen Vorhanges* kämpft Europa erneut um eine gemeinsame Zukunft. Der Rückzug ins Nationale scheint für viele EntscheidungsträgerInnen die logische Antwort auf soziale, kulturelle wie wirtschaftliche Ungleichheiten zu sein. Doch viele protestieren gegen die Abschottung, darunter auch KünstlerInnen, die sich dem nationalen Inseldenken entgegenstellen. So etwa das Budapester Kunst-Festival OFF-Biennale, das Kunst als „Laboratorium für gesellschaftlichen Wandel“ betrachtet.

Das Institut für den Donauraum und Mitteleuropa (IDM) lädt am 12. Juni 2019 gemeinsam mit dem Bundeskanzleramt der Republik Österreich (Creative Europe Desk und Europe for Citizens Point), dem CED KULTUR Deutschland und dem Haus der Geschichte Österreich (hdgö) dazu ein, die Veränderungskraft von Kultur und Protest genauer zu beleuchten.

Über die Rolle der Kunst, die Hintergründe aktueller Protestbewegungen sowie den Spielraum der Europäischen Union im Spannungsverhältnis von Kultur und Protest diskutieren: **Dessy Gavrilova**, Gründungsdirektorin des bulgarischen Kulturzentrums *The Red House in Sofia* und Projektleiterin des *Europe for Citizens Projekts* „*Revolution Revisited*“, die österreichische Mundart-Rapperin und Siegerin des FM4 Protestsongcontests 2019 **Sigrid Horn**, die rumänische der Protestforscherin **Diana Margarit** und der Mitbegründer der OFF-Biennale und ungarische Journalist **Gergely Nagy** sowie **Heidrun Primas**, Leiterin des Forum Stadtpark in Graz. Moderiert wird die Diskussion von **Daniela Neubacher** (IDM), Chefredakteurin des „Kulturführers Mitteleuropa 2019“, der sich mit dem Themenschwerpunkt Protest und Kultur beschäftigt.

Programm

15:00 Registrierung

15:30 Begrüßung

Sebastian SCHÄFFER, Institut für den Donauraum und Mitteleuropa (IDM)

Kathrin KNEISSEL, Bundeskanzleramt

15:40 EU-Programmpräsentationen und Best-Practices

Creative Europe Culture – **Elisabeth PACHER**, Bundeskanzleramt

Präsentation des Projekts „Crowd“ – **Heidrun PRIMAS**, Forum Stadtpark, Graz

Europa für Bürgerinnen und Bürger – **Stefanie BRUNMAYR**, Bundeskanzleramt

Präsentation des Projekts „Revolution Revisited – Rethinking Europe“ – **Dessy GAVRILOVA**, The Red House Sofia

EU - Förderführer „Europa fördert Kultur“ – **Lea STÖVER**, CED KULTUR Deutschland

17:30 - 18:00 Pause mit Erfrischungen

18:00 Performance Sigrid Horn

18:10 Welcome

Erhard BUSEK, IDM-Vorsitzender

Monika SOMMER-SIEGHART, Direktorin Haus der Geschichte Österreich (hdgö)

18:20 Podiumsdiskussion: Do you feel the Wind of Change? Culture and Protest along the Danube

Dessy GAVRILOVA, Vorsitzende von “Time to Talk”, Europe for Citizens Projekt “Revolution Revisited”, Wien/Sofia

Sigrid HORN, österreichische Mundart-Rapperin, u.a. Gewinnerin im FM4-Protestsongcontest 2019, Wien

Diana MARGARIT, Politologin und Protestforscherin an der “Alexandru Ioan Cuza” University of Iasi, Rumänien

Gergely NAGY, Journalist, u.a. Mitbegründer OFF-Biennale Budapest, Initiator East Art Mags, Budapest

Heidrun PRIMAS, Leiterin Forum Stadtpark, Graz

Moderation: **Daniela NEUBACHER (IDM)**

20:00 Get-together

Die Veranstaltung findet auf Deutsch und Englisch statt.



*** English version ***

Program Presentation and Panel Discussion

Do you feel the Wind of Change? Culture and Protest along the Danube

June 12, 2019, 15:00 – 20:00

House of Austrian History (hdgö)

Heldenplatz, 1010 Wien

A cooperation between IDM, the Federal Chancellery of Austria (BKA) (Creative Europe Desk und Europe for Citizens Point), the CED KULTUR Deutschland and the House of Austrian History (hdgö)

30 years after the fall of the Iron Curtain, Europe is fighting once again for its common future. Nationalist tendencies seem to be the logical answer to social, cultural and economic inequalities for many decision-makers, yet many local actors protest against the isolation, including artists who stand against island thinking within nations. As one example, the art festival “OFF Biennale” in Budapest considers art a “laboratory for societal change”.

The Institute for the Danube Region and Central Europe (IDM) invites you together with the Federal Chancellery of Austria (BKA) (Creative Europe Desk und Europe for Citizens Point), CED KULTUR Deutschland and the House of Austrian History (hdgö) to join the debate on our culture’s impetus for change – on June 12, 2019.

The organizers are glad to welcome on the panel: The Bulgarian culture manager, Executive Chairwoman of the “Time to Talk” Europe for Citizens project “Revolution Revisited” **Dessy Gavrilova**, the Austrian singer and winner of the FM4 Protestsongcontest 2019 **Sigrid Horn**, the Romanian protest researcher **Diana Margarit**, the Hungarian journalist and co-founder of the OFF-Biennale, **Gergely Nagy** as well as the head of Forum Stadtpark in Graz **Heidrun Primas**. The debate will be chaired by **Daniela Neubacher** (IDM), chief editor of the recently published thematic issue of the correspondent topic.

Program

15:00 Registration

15:30 Welcome

Sebastian SCHÄFFER, Institute for the Danube Region and Central Europe (IDM)
Kathrin KNEISSEL, Federal Chancellery of Austria (BKA)

15:40 EU Program presentations and Best-Practices

Creative Europe Culture – **Elisabeth PACHER**, Federal Chancellery of Austria

Project presentation “Crowd” – **Heidrun PRIMAS**, Forum Stadtpark, Graz

Europe for Citizens – **Stefanie BRUNMAYR**, Federal Chancellery of Austria

Project presentation “Revolution Revisited – Rethinking Europe” – **Dessy GAVRILOVA**, The Red House Sofia

EU - Förderführer “Europa fördert Kultur” – **Lea STÖVER**, CED KULTUR Deutschland

17:30 - 18:00 Break with refreshments

18:00 Performance by Sigrid Horn

18:10 Welcome

Erhard BUSEK, chair of IDM

Monika SOMMER-SIEGHART, rector of House of Austrian History

18:20 Panel Discussion: Do you feel the Wind of Change? Culture and Protest along the Danube

Dessy GAVRILOVA, Time to Talk, Europe for Citizens Projekt “Revolution Revisited”, Vienna/Sofia

Sigrid HORN, Austrian singer and winner of the FM4 Protest Songcontest 2019, Vienna

Diana MARGARIT, political scientist and protest researcher at the “Alexandru Ioan Cuza” University of Iasi, Romania

Gergely NAGY, journalist and co-founder OFF-Biennale Budapest, initiator of East Art Mags, Hungary

Heidrun PRIMAS, head of Forum Stadtpark, Graz

Chair: **Daniela NEUBACHER (IDM)**

20:00 Get-together

The event will be held in German and English.